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(E) ENTREVISTA. CARLA CHRISTIE REMY-MAILLET, directora Proyecto Explora Los Ríos: 

“Estamos contribuyendo a tener una 
sociedad con más pensamiento crítico” 
PRESENCIA. 

La bióloga marina formada 
en la UACh asumió el mando 
del programa con el que 
vuelve a su alma mater y al 
que considera fundamental 
por generar accesos al 
conocimiento a niños y 
jóvenes de todas las edades. 

Daniel Navarrete Alvear 

danielnavarretocoaustrabldivia. 

n su natal Caldera 
(Región de Atacama) 
Carla Christie pasaba 
granparte desutiem- 

po libre frente al mar. Vivió 
muy cerca de la costa y le gus- 
taba mirar esa gran masa de 
aguasaladaquelo cubríatodo, 
imaginando qué tipo de seres 
vivos podrían habitar ahí. 

Recuerda quesolía caminar 
por la playa como si fuera ex- 
ploradora. Nuncasupo larazón 
exacta de su determinación, 
pero cuando estaba en 4* Año 
Básico decidió que de grande 
iba a ser bióloga marina. No 
hay un hito específico en su vi- 
da al que le pueda atribuir el 
temprano apego a esa profe- 
sión, aunque reconoce que tu- 
vo una profesora llamada Ama- 
da Quezada a quien le debe su 
interés por las ciencias. 

Una vez egresada de Ense- 
ñanza Media, cuando tuvo que 
buscar dónde estudiar Biología 
Marina, descubrió que enlaca- 
rrera de la Universidad Austral 
de Chile había una asignatura 
sobre aves y mamíferos mari- 
nos dictada por el profesor Ro- 
berto Schlatter. Entonces deci- 

  

dió que viajar al sur por prime- 
ra vez sería la mejor opción. 

Se matriculó en las oficinas 
dela UACh en Santiago y hasta 
ese momento no sabía mucho 
de Valdivia. Todo lo que ocu- 
rrió después es una historia 
completamente distinta. 

TRAYECTORIA 

Comenzar avivir en el sur sig- 
nificó acostumbrarse aun paj- 
saje completamente diferente, 
a una comida distinta y a una 
hospitalidad nueva. 

“En su momento todo el 

mundo me dijo que en el sur 
ibaa pasar frío y meibaa depri- 
mir, pero yo amaba tanto estu- 
diar la carrera que elegí, que 
esono meimportó. Asumí que 
sienelsur el invierno era muy 
duro, entonces me ponía botas 
de goma y listo”, dice. 

Además de ser bióloga ma- 
rina formada en la UACh, Car- 
la Christie también es Magís- 

ter en Comunicación de la 
Ciencia (Universidad de Otago 

Nueva Zelanda) y Doctora en 
Comunicación - (programa 
conjunto entre la Universidad 
de La Frontera y la UACh). 

Enaquellos años en que ini- 
ció los procesos de investiga- 
ción propios de sus especiali- 

  

GENTILEZA EXPLORA LOS RÍOS. 

  

CARLA CHRISTIE, MAGÍSTER EN COMUNICACIÓN DE LA CIENCIA, ESTÁ EN EL CARGO DESDE FINALES DE ABRIL. 

dad se estaba instalado el con- 
cepto de educación ambiental. 
Lo que en algunos casos eran 
charlas de científicosen colegios. 

Durante su período univer- 
sitario, la bióloga marina pasó 
sus dos primeros veranos en 
Punta Arenas como apoyo a la 
investigación sobre delfines 
querealizaba unacientíficabel- 
ga. En ese contexto le corres- 
pondió compartir conla comu- 
nidad. Después de aquella ex- 

periencia fue asistente de una 
investigadora alemana, prove- 
niente de Escocia, en Chiloé y 
navegó por sus islas en un bote 
zodiac deno más decuatrome- 
trosen busca de delfines. 

Fue ahí que se dio cuenta 
de cómo algo tan fascinante 
y propio de la naturaleza del 
lugar, a su vez era algo com- 
pletamente desconocido pa- 
ra los chilotes. 

“Entonces comenzamos a 

visitar un montón de escuelas 
rurales. Alas islasdondeno lle- 
gaba nadie, ahí estábamos no- 
sotras hablando de delfines. 
Eso fue muy entretenido y de- 
safiante. Siempre nos pareció 
importante acercarnos ala co- 
munidad, para que la gente no 
pensara que éramos bichos ra- 
ros y supieran lo que andába- 
mos haciendo. Las intervencio- 

nes eran desde lo que se nos 
ocurría, no había nada tan for- 

Unarelación 
estrecha con el 
delfín chileno 
e La nueva directora del Pro- 
yecto Explora Los Ríos ha pu- 
blicado doslibros sobre un ma- 
mífero marino que le apasiona. 
Con Ediciones UACh puso en 
circulación dos ediciones de 
“El Delfin Chileno”, que es par- 
te dela Colección Austral Uni- 
versitaria de Ciencias Exactas y 
Naturales. “La autora plasma 
enestelibro su pasión por este 
increíble animal, pero, por so- 
bre todo, la transmite a su au- 
dienciaen un lenguaje simple y 
directo desde la experiencia 
personal”, dice el investigador 
Rodrigo Hucke-Gaete. 

Y conla editorial Libros Ver- 
de publicó “Cahuel. Mi viaje 

conel delfinchileno”. Eslabitá- 
cora desu viaje, enla que entre- 
lazasu investigación, la amistad 

y el descubrimiento del territo- 
rioatravés de los mares austra- 
les. A diferencia de su primer li 
bro, acá la bióloga marina 
muestra un lado más íntimo y 
personalen relacióna lo queha 
significado el delfín chileno en 
el desarrollo de suinterés porla 
comunicación de la ciencia. 63 

mal detrás denuestras manera 
de hacer educación ambiental. 
Y siempre nos fuebien. Yo creo 
quees porque escuchar hablar 
de delfines es entretenido”. 

¿Dequésirvelevantar datosyha- 
cer tanta investigación, si la co- 
munidad nunca vaa entenderla 
real importancia de aquello? 

- Que lacomunidad donde es- 
tábamos supiera tan poco de 
losdelfinesme hizo pensar pre- 
cisamente en eso. De qué sirve 
una investigación, sin un im- 
pacto más directo en las perso- 
naso de manera realenlacon- 
servación de los delfines. Ahí 
me surgió la idea de la especia- 
lización y estudié el Magíster 
en Comunicación de la Ciencia.
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(viene dela página anterior) 
¿Quéfuelo más sorprendente de 
haber estudiado algo que antes, 
por ejemplo, en Chiloé ya lo había 
hecho demanera intuitiva? 
- Estudié el Magíster en 2009 y 
2010, años en que el tema era 
bastante nuevo. Meatrevería a 

decir que tal vez había cuatro 
universidades en el mundo que 
impartían la carrera. Más quela 
metodología que pude haber 
aprendido, en ese tiempo lo 
que más mellamó la atención 
fue la diferencia entre Nueva 
Zelanda y Chile en relación a la 
valoración del patrimonio natu- 
ral. Allá era usual ver imágenes 
asociadasa la naturaleza en to- 
das partes, cuando acá, tenien- 
do más recursos para mostrar, 
nose hacía lo mismo. Ese tipo 
de acciones tienen que ver con 
la apropiación cultural de los 
mismos ciudadanos. Ellos se 
sienten súper orgullosos desu 
naturaleza, de su flora y fauna, 
que la quieren mostrar, quieren 
seridentificados por ella. 

¿Enchilehacambiadolaformade 
hacercomunicacióndelaciencia? 
- Ha avanzado positivamente, 
aunque siempre se podrán ha- 
cer más cosas. En general hay 
logros concretos, como por 
ejemplo que todos los proyec- 
1os de investigación a largo 
plazo, que tienen mucho fi- 
nanciamiento, siempre in- 
corporan un componente de 
difusión y comunicación. An- 
teseso no era obligatorio. Otro 
avance es que a los estudian- 
tes de postgrado, como los 
becarios Anid, también seles 
exige hacer comunicación de 
la ciencia con actividades y 
horas determinadas. 

CULTURA OCEÁNICA 
En abril Carla Christie asumió 
la dirección del Proyecto Ex- 
plora Región de Los Ríos del 
Ministerio de Ciencia, Tecnolo- 
gía, Conocimiento e Innova- 
ción, que es ejecutado por la 
Dirección de Vinculación con 
el Medio UACh. Al cargo llegó 
con un extenso currículum en 
el quese cuentan doslibrospu- 
blicados (ver recuadro) y el ser 
cofundadora de la Fundación 
Oceanósfera que preside labió- 
loga marina Carolina Zagal, 
también cofundadora de la ins- 
titución junto ala bióloga mari- 
na Consuelo Hermosilla, 

En esos espacios encontró 
el lugar ideal para ejercer lo 
que más le apasiona. Y aquello 
por lo quele gustaría serrecor- 
dada. 

“Lo más memorable de mi 
carrera hhasido incentivar elco- 
nocimiento público de la cien- 
cia, pero en particular de nues- 
tro delfín chileno. Creo que 
hasta este momento he contri- 

buido a la valoración del océa- 
400240 

no a través del delfín, al que 
veo como un emblema, como 
una bandera para proteger 
losecosistemas chilenos y pa- 
ra demostrar que en nuestro 
país hay mucha biodiversi- 
dad importante de proteger y 
especies únicas y especiales. 
Yo digo que siempre estoy 
*biodisponible” para hablar 
del delfín chileno, del mar y 
del patrimonio natural y su 
importancia”, dice. 

En Oceanósfera, entre otrasco- 

sas, trabajanporlacomunicación 
delasciencias del mar. ¿Qué tan 
presente está el marenlas aulas? 

- Parte de mi investigación del 
doctorado que acabo de finali- 
zar es sobre cultura oceánica. 
Es decir, cuánto y cómo se en- 
seña sobre el mar en Chile. Pa- 
ra responder eso tuve queana- 
lizar el contenido del océano 
en el curriculum escolar; el 
contenido en imágenes mari- 
nasenlos textos escolares; y la 
percepción de los docentes so- 
breeltema. Losresultados fue- 
ron bastante desalentador: 
delos118 objetivos de apren 
zaje del currículum escolar so- 
lo 3 mencionan al océano y 
son solamente en 5* Año Bási- 
co. En Chile tenemos muchísi- 
mos kilómetros de costa, pero 
no estamos fomentando su co- 
nocimiento. Hay poca ense- 
ñanza y pocos recursos. Por 
esola fundación lo que hace es 
cubrirun poco esa necesidad. 

¿Cómo era el tipo de educación 
que ustedrecibió cuando estaba 
enel colegio, enrelacióna lo que 
ocurre ahoraen materia de flora 
yfauna? 
-Enmi época escolar aprendía- 
mos más de jirafas y elefantes, 
que de especies chilenas. Eso, 
afortunadamente ha ido cam- 
biando y así lo pude constatar 
en miinvestigación para el doc- 
torado. En especies terrestres 
antes se enseñaba un 70% de 
especies exóticas y 30% nati- 
vas. Ahora es al revés. 

¿Cuánto demoró ese cambio? 
-Treinta años y esperamos que 
en temas relacionados al océa- 
no no sea tanto tiempo. A ni- 
vel mundial estamos en la 
cada de las Ciencias Oceánicas 
para el Desarrollo Sostenible” 
proclamada por la Unesco. 
Las acciones vinculadas a ese 

propósito se han traducido en 
resultados concretos. En Bra- 
sil hay muchos avances y en 
Chile estamos tratando de in- 
corporar ahora el concepto de 
cultura oceánica. No estamos 
tan lejos de seguir avanzando. 
Los ministerios del Medio Am- 
biente y el de Educación están 
haciendo algunas aproxima- 
ciones, pero de momento son 

  

   

    LA DIRECTORA, AL CENTRO, CON PARTE DE SU EQUI 

muy iniciales. 

EXPLORAR 

Durante su escolaridad básica 
y media, la profesional no par- 
ticipó nunca en algo similar a 
Explora, que es un programa 
nacional de divulgación y va- 
loración de la ciencia y la tec- 
nología. En esos años, al me- 
nos en Caldera no existía na- 
da parecido. A cambio salía a 
caminar por la playa y el de- 
sierto florido, al tiempo que 
además recibía la buena in- 
Muencia de la profesora de 
ciencias Amada Quezada. 

“En todomiciclo escolarfui 
una sola vez a un museo mine- 
ralógico. Esa fue toda mi expe- 
riencia de campo”, aclara. 

Ahora usted esla directora del 
Proyecto Explora Región Los Rios 
y le correspondegarantizar el ac- 
cesodelosniñosauntipodecono- 
cimiento que le hubiese gustado 
tener cuandoestaba enel colegio. 
¿Hay un simbolismo en eso? 
-Siempre trato de incentivar 
las salidas pedagógicas medio 
ambientales. Es muy impor- 
tante la educación al aire li- 
bre, la educación experien- 
cial. Por eso Explora resume 
todos mis intereses: educa- 
ción, ciencia y comunicación. 

¿Cómo sesiente conel cargo que 
asumióel mes pasado? 
- Estoysúper contenta porque 
además yo soy exalumna dela 
Universidad Austral de Chile. 
Siempre he trabajado vincula- 
daa la universidad, me gusta 
su desarrollo territorial. Me 
gusta mucho ser parte de Ex- 
plora porquese trata del gran 
programa que existe para in- 
centivar y fomentar compe- 
tencias en ciencia y tecnolo- 

66 
En su momento 
todo el mundo me di- 
jo que en el suribaa 
pasar frío ymeibaa 
deprimir, pero yo 
amaba tanto estudiar 
la carrera que elegí, 
que eso no meimpor- 
tó. Asumí quesien 
el sur el invierno era 
muy duro, entonces 
me ponía botas 
de goma y listo”. 

66 
Necesitamos más 
profesionales científi- 
cos, razón por la que 
en su momento se 
creó Explora, pero 
también el desarrollo 
delas ciencias, por 
q eso genera habili- 
lades que a su vez 

impactan positiva- 
mente en la forma- 
ción dela sociedad”. 

IPO CON EL QUE TRABAJA EN OFICINAS DE LA UACH. 

GENTILEZA EXPLORA LOS RÍOS. 

gías en las comunidades esco- 
lares. Mi alegría también pasa 
porque con este cargo estoy 
volviendo atrabajar conla uni- 
versidad. Midesafío es generar 
un buen equipo de trabajo, 
donde la motivación y la inspi- 
ración se contagien. 

  

firma de convenios. Apostamos 
allegar aesasiniciativasterrito- 
riales que están ocurriendo y a 
las que podemos contribuir. Es 
necesario hacer esa conexión, 
porque muchas veces tenemos 
los mismos intereses. 

Otra cosa importante es el 
reconocimiento de la rurali- 
dad. En la región hay muchas 
escuelasrurales que participan 
bastante de Explora. Para todas 
nuestras iniciativas, los estu- 
diantes y los docentes deben 
postular. Nosotros le damos 
prioridada aquellos casos que 
corresponden a escuelas pú- 
blicas, también al índice de 
vulnerabilidad; y que la pro- 
cedencia sea de comunas y de 
zonas rurales. Actualmente 
trabajamos con 40 estableci- 
mientos educacionales en el 
instrumento de Innovación e 
Investigación Escolar; y con 
35 establecimientos de educa- 
ción de primeras infancias 
con el Programa de Indaga- 
ción en Primeras Edades. 

¿Quéha cambiado enrelaciónala 
forma en la que opera el Progra- 

'maExplora Los Rios? 

-Loqueha cambiado en Explo- 
ra en general, es la forma del 
programa. Antesseapuntabaa 
actividades masivas de comu- 

  “aesun nicación de la Eran   

¿Puede hacer modificacionesa los 
lineamientos de nivel central pa- 

propios 

más bien hitos, como una feria 
ocharlas, que permitieran con- 
vocara per Aho-   ra 

dela Región de Los Ríos? 
- Explora viene bien definido 
en cuanto a su implementa- 
ción. Desde ahíes que tenemos 
que trabajar para tratar de for- 
talecer las vinculaciones con 

las instituciones regionales y 
territoriales. Ciertamente ya es- 
tamos realizando un trabajo 
conjunto, pero se pueden lo- 
grar mayores alianzas. A nivel 
interno nos interesa visualizar 

todo lo que la UACH le entrega 
al programa y mostrarlo. La 
mayoría de quienestrabajanen 
Explora LosRíos y muchos ase- 
sores científicos son alumni. 
Hay una gran comunidad que 
giraentomo ala comunicación 
de la ciencia y que está relacio- 
nada con la universidad. 

Si bien Explora viene bas- 
tante definido desde el nivel 
central, hay unaactividadregio- 
nal que haremos este año llama- 
da “Travesía delosconocimien- 
1os'. Serán salidas pedagógicas 
a distintos lugares donde pue- 
dan tener una experiencia que 
los inspire en la práctica. 

¿Quétal esla relación con las co- 
munas? 

-Eso esalgo a lo que queremos 
apuntar. Queremos más cola- 
boración con organizaciones 
de comunas, lo que no necesa- 
riamente se va a traducir en la 

ra el foco está en desarrollar 
competencias. La apuesta está 
enla formación dejóvenes, do- 
centes y educadoras de párvu- 
loseninvestigación y también. 
La idea es que se multiplique 
todo aquel conocimiento que 
se le puede entregar a las per- 
sonas. Desarrollar una investi- 
gación es un buen ejemplo. Es 
algo que alos equipos les toma- 
rá tiempo y que además ten- 
drán que comunicar. 

Otro cambio es quetantolos 
instrumentos para escolares, co- 
mo paralasprimeras edadesson 
dedosaños. Eso significa que el 
profesor de un establecimiento 
educacional se inscribe consus 
alumnos, que antes eran dos y 
ahora pueden ser diezo más, 
seles asigna un asesor cientifi- 
co y desarrollan una investiga- 
ción más a mediano plazo. 

¿Porqué esimportante acercar la 
ciencia losniños? 

-Necesitamos más profesiona- 
les científicos, razón por la que 
ensu momento se creó Explo- 
ra, pero también el desarrollo 
delas ciencias, porque eso ge- 
nera habilidades que a su vez 
impactan positivamente en la 
formación de la sociedad. Se 
trata de generar de herramien- 
tasnecesarias paratomar deci 
siones informadas. es 
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